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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政制及內地事
務局局長譚志源前日指出，英方對回歸後的香港
「無主權、無治權、無監督權」。外媒引述英國
外交部發言人只回應稱，聯合聲明體現了英國和
中國按照「一國兩制」的原則，為香港的繁榮、
穩定及香港的生活方式所作的承諾和保證。中國
外交部昨日則重申，香港特區事務是中國內政，
屬中國人的事。

譚志源指英「三無」更無「道義責任」
譚志源前日在立法會大會上指出，是中英聯

合聲明中，中國政府對香港基本方針政策的聲
明，並已通過香港基本法落實。英方對回歸後的
香港「無主權、無治權、無監督權」，更無所謂
「道義責任」。英國廣播公司（BBC）引述了英
國外交部一名發言人電郵回覆該公司就譚志源的
言論查詢。
該名發言人未有直接回應譚志源的「三無」

論，只稱「英國政府一如既往的全力致力於中
英聯合聲明。我們相信，香港的成功是由中英
聯合聲明承諾的香港的自主、權利和自由為基
礎的。中英聯合聲明體現了英國和中國兩國政
府按照『一國兩制』的原則，為香港的繁榮、
穩定以及香港的生活方式所作的承諾和保
證。」
中國外交部發言人秦剛昨日主持例行記者會

時被問到，今年是聯合聲明簽署30周年，聯合
聲明對現在的香港有甚麼意義時回應時表示，
1984年簽署的聯合聲明，對香港政權交接及過
渡做出了明確安排，開啟了香港回歸進程。
他強調說：「30年後，基本法在香港得到了
很好實施，『一國兩制』、『港人治港』、高度
自治方針得到切實貫徹，香港保持了繁榮和穩
定，我們對香港的未來充滿信心。1997年以
後，香港的事情是中國人自己的事情，特區的事
是中國的內政。」
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王光亞：港「佔」後應反思「三關係」
思考「一國」與「兩制」民主與法治 香港與內地關係
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳）
「佔領」行動後，香港社會重新理
性討論政改，不少人希望如期於
2017年普選特首。香港中文大學傳
播與民意調查中心昨日公布的最新
調查發現，越來越多市民支持立法
會通過依照全國人大常委會決定的
方案，其中沒有政治取向及「中間
派」人士的支持率高於反對率。
中大傳播與民意調查中心昨日公
布第四輪「香港民意與政治發展」
調查結果。調查於本月 8日至 12
日、即警方於金鐘「佔領區」清場
前後進行，以電話訪問1,011名15歲
或以上香港市民。調查發現，38.3%
受訪者認為，若特區政府依照全國
人大常委會決定而制定的政改方
案，令中央不同政見者未能成為特
首候選人，立法會也應該通過方
案，比上輪調查增加2.2個百分點，
比率更是自第一輪調查以來持續上
升，而稱應否決方案的則佔43.1%。

學者：「佔」加深市民對政改議題認識
被問到為何越來越多人支持立法
會通過方案，中大新聞與傳播學院
教授李立峯認為，市民在「佔領」
期間對政改議題認識加深，開始重
新思考方案應否獲通過。
調查又發現，52.8%受訪者認為
特區政府需要作出具體讓步，以解
決現時的局面，有36.7%人認為不
需要。
在有關中央及特區政府的信任程
度方面，34.7%受訪者傾向信任中
央政府，比第二輪調查增加了7.2個
百分點，41.3%受訪者傾向不信
任；36.5%受訪者則傾向信任特區
政府，比第二輪調查增加10.4個百
分點，40.3%的受訪者傾向不信
任。

劉兆佳：「佔」令部分港青走向激進
香港文匯報訊（記者 李自明）違法「佔領」行
動後遺症陸續浮現，全國港澳研究會副會長劉兆佳
昨日分析，政改讓步空間很少，特區立法會應先通
過政改方案，令2017年特首普選引入群眾因素，
「將來好多事情可以發生。」他又指，「佔領」令
到部分香港年輕人走向激進，反對派一旦未能駕馭
年輕力量，可能會出現分化內訌，得不償失。

政改讓步空間很少
劉兆佳昨日在接受電台訪問時表示，中央在香

港政改問題上由頭至尾「態度強硬」，並沒有
因「佔領」行動而發生重大轉變，因為中央要
確保沒有與它對着幹的人成為特首候選人，亦
不希望有任何風險出現，故此政改讓步空間很
少。
他個人認為，香港立法會應先通過政改方案，令

2017年特首普選引入群眾因素，將來好多事情可以
發生，但反對派議員只關注能否「出閘」問題，故
他對政改獲得通過不感樂觀。

「輸了一代人」說法誇大
劉兆佳批評，反對派稱特區政府處理「佔領」問

題「輸了一代人」的說法是誇大，根據外國經驗，
年輕人隨着成長，某些人會更趨現實看問題。但他
同意有部分年輕人在「佔領」後會走向激進，相信
特區政府短期內無法滿足年輕人對政改的訴求，建
議未來在管治過程中加強對年輕人的重視，照顧他
們的訴求。他解釋，「佔領」行動提高了香港年輕
人的政治參與程度，但反對派在行動期間不敢大力
支持，又不敢切割，令他們在行動中得着不多，甚
至可能因失去溫和中產的支持而有所損失。
他又指，反對派之間出現內訌，日後需要時間整

合力量，但年輕人不喜歡計劃和操縱，要將學生力
量融入反對派，關鍵在於能否駕馭年輕力量，而非
反過來被牽引。

不代表中央改變對港政策

被問及全國人大常委會法制工作委員會副主任、
香港基本法委員會副主任張榮順日前提出，研究進
行「一國兩制」的再啟蒙，劉兆佳相信，中央會花
更多時間向香港各方面解釋中央的政策，但這不代
表要改變對港政策。
他又指，現屆特區政府做不到香港基本法第廿三

條立法，但若有嚴重影響國家安全的情況出現，中
央不會袖手旁觀，所以最好是由本地立法，而不要
等到發生事後由中央「出手」。
另外，就政制及內地事務局局長譚志源日前表

示，中英聯合聲明中的「50年不變」是國家而非英
國的承諾，劉兆佳認為，「50年不變」是聯合聲明
的一部分，而英國作為簽署國，很自然關心香港事
務，但並無所謂「監察」的法律規定。英國國會外
交事務委員會「調查」聲明的落實情況，只是英國
政客的要求，英國倘認為中國違反了聯合聲明，應
透過正式渠道交涉。

■劉兆佳 資料圖片

方剛：自由黨撐政制向前走
香港文匯報訊（記者 李自明）特區政府最快明年
1月7日展開第二階段政改諮詢，惟反對派已聲言全
面杯葛。自由黨黨魁方剛昨日強調，自由黨由始至終
都支持政制向前走，建議特區政府考慮擴大提名委員
會的選民基礎，譬如將董事票擴大至高級管理層等，
以游說反對派支持政改方案。就反對派不斷宣稱「無
得揀」，他反駁指，反對派地區直選坐擁六成選票，
預料反對派「吹雞」或成為「造王者」。

駁「無得揀」指反對派可成「造王者」

自由黨新一屆領導層昨日與傳媒午宴，方剛強
調，自由黨由始至終都支持政改向前，反對政改原
地踏步，並反駁反對派不斷宣稱「無得揀」的說
法，指反對派目前在地區直選坐擁六成選票，若反
對派「吹雞」或可成為「造王者」，在特首選舉時
發揮一定的影響力。
他又建議特區政府考慮擴大提名委員會的選民基

礎，譬如將董事票擴大至高級管理層等，以游說反
對派支持政改方案。

鍾國斌：踏前一步比原地踏步好
自由黨主席鍾國斌則對政改通過仍然感到樂觀。

他直言，政治變幻難料，盼望反對派支持政改通
過，「特區政府最快下月初，即立法會假期復會後
的首個大會，提出第二輪政改方案諮詢。我希望
『泛民』參與討論。我仍然對政改方案最終可獲通
過感到樂觀，今後或會出現令反對派『轉身』的建
議，政改踏前一步總比原地踏步好。」
另外，方剛又引述特區政府官員指，由於受「佔

中」影響，特區政府需押後第二階段政改諮詢，故
未必有足夠時間處理太多修改，包括立法會功能組
別問題等。

戴耀廷唔認煽暴
拒交代收外國資金

香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）國務院港澳事務辦公室
主任王光亞昨日在釣魚臺大酒店會見了香港九龍各界社團領袖訪
京團一行。王光亞在會見中首先肯定了特區政府及警方在處理
非法「佔中」事件中所表現出的專業，並向愛國愛港團體提出4
點期望：愛國愛港團體繼續為落實「一國兩制」方針和香港基
本法，全力堅定支持特區政府依法施政，務實理性討論政改問

題，並特別提到經過「佔中」事件後，香港各界應反思「三關係」：思考「一國」與「兩制」的
關係，民主和法治的關係，香港和內地的關係。民主與法制，及內地與香港的關係。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）一手策動違法「佔領」的「佔中三
丑」之一的戴耀廷昨日稱，「三丑」可能會承認觸犯非法集結罪，
但一定不會承認涉及煽動暴動等罪名，又對有關「佔中」涉嫌獲外
國資金支持的質疑「左閃右避」，拒絕具體交代。

被指是「衰人」 感到很難過
「佔中三丑」昨日接受電台訪問。「三丑」之一的戴耀廷聲稱，

他在「佔領」期間，被一名上了年紀的男子批評：當時，該名男子
正帶同小朋友走過他面前，並向該小朋友說「佢係（戴耀廷）衰
人，認住佢」，令他「很難過」。他稱，成人應該讓年輕人有自己
角度想法，該名男子的做法會影響下一代對「真善美」的看法。
被問及他們或因策動「佔領」而被特區政府控以多項罪名時，
「三丑」稱，倘他們被控組織非法集結罪，「可能」會認罪，但倘
涉及煽動暴動的罪名就不會承認。陳健民更試圖劃清界線稱，他們
在「佔領」期間，與年輕人的看法有分歧，包括應否與特區政府展
開第二輪對話，行動是否升級等。
被質疑「佔中」的資金來源，「三丑」 就繼續支吾其詞，「三

丑」之一的陳健民只稱，有關的資金是來自「本地市民」，並非來
自外國勢力。

「佔領」義工擬參選區會立會
戴耀廷在節目上又聲稱，「佔領」行動屬長時間抗爭，日後有些

人的抗爭手法未必會再利用傳統或耗時的方式。他不排除有關人等
會轉用其他形式，為特區政府製造麻煩，而聖誕前夕及除夕亦可能
是高危時間云。陳健民則透露，有曾參與「佔領」的義工正計劃參
選下屆區議會和立法會選舉，即使勝算不高，也能帶出更多討論。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）困擾香港79日的
「佔中」行動日前告一段落。特首梁振英昨日表
示，特區政府過去雖忙於應付「佔中」對社會的衝
擊，但推動政改、發展經濟和改善民生三大政府工
作並未停頓。他希望包括立法會在內的社會各界，
今後繼續支持特區政府依法施政，有利特區政府集
中精力落實普選，推動經濟民生。

按目標進度開展
梁振英昨日在一個公開場合中向傳媒提到，特區

政府在過去一段時間，除應對「佔中」對法治及社
會秩序的挑戰外，在推動政改、發展經濟和改善民
生三方面的工作綱領，仍按原來目標進度開展工
作，包括日前公布的長遠房屋策略和土地供應配合
等措施。
他希望立法會及社會各界，今後繼續支持特區政

府的工作，讓特區政府可集中精力推動如期落實
「一人一票」普選特首，讓經濟更好發展，民生問
題逐一解決。特區政府會在短期內啟動第二階段諮
詢，在有具體日期後會盡快公布。

■梁振英
資料圖片

特首：政經民生工作未停頓

■■王光亞會見王光亞會見「「九龍各界社團領袖訪京團九龍各界社團領袖訪京團」。」。

由九龍社團聯會、九龍婦女聯會、香港青年協進
會、九龍地區事務顧問總會、九龍東區各界聯

會、九龍西區各界協會、九龍東潮人聯會、九龍西潮人
聯會8個九龍區愛國愛港團體共同發起，九龍區23個重
要團體主要成員代表參與的「九龍各界社團領袖訪京
團」一行70人，於12月17日至19日赴北京訪問交流，
是九龍區近幾年規模最大的一次訪問，也是香港警方完
成清場、非法「佔中」告一段落後首個香港社團訪京。

嘉許九龍各界社團領袖反「佔」
全國人大常委會副委員長嚴雋琪、全國港澳辦主任王
光亞，和統戰部副部長林智敏分別會見該團全體成員，
對九龍區各愛國愛港團體堅定不移支持特區政府依法施
政，堅決支持依照香港基本法和全國人大常委會有關決
定落實普選，堅決反對違法「佔領」行動表示嘉許。
在王光亞的會見中，訪京團團長、九龍社團聯合會

理事長王惠貞作了關於社團一年來的工作，特別是
「佔中」發生後所做工作的匯報後，王光亞提出了4
點期望。

按基本法人大決定 順利落實普選
他首先期望，愛國愛港社團能全力堅定支持特區政府

推行政改，並按照香港基本法及在全國人大常委會決定
框架下落實普選。王光亞說，期望香港人能務實理性地
討論，順利落實2017年普選。
王光亞期望，愛國愛港團體能全力支持特區政府以及

特首梁振英，全力堅定按照香港基本法落實依法施政。
同時，也期望愛國愛港團體能夠繼續發展壯大。

肯定特區警隊表現 反映具民意基礎
王光亞還特別提到，期望香港在經過這次違法「佔中」

事件後能夠對此進行反思，再一次思考「一國兩制」，思
考民主與法治的關係，思考內地與香港的關係。王光亞
說，香港是一個高度法治社會，為什麼能夠發生這樣接近
80天的違法「佔領」事件，值得大家反思。
王惠貞引述王光亞表示：「王主任也跟我們提到，希

望我們能夠就今次『佔中』進行一個反思，香港是一個
高度法治的社會，為甚麼會發生接近八十天的違法佔領

的事情呢？他希望我們能夠思考『一國』和『兩制』的
關係，思考民主和法治的關係，也思考香港和內地的關
係。」
會見時，王光亞還高度肯定了香港特區政府和警隊在

處理「佔中」事件時的表現，他強調說，香港特區政府
和警隊，以非常專業的手法解決了這一事件，避免了大
規模流血事件發生，這也說明香港特區政府是具備了民
意基礎的。

王惠貞籲推基本法教育 加強國家民族觀念
王惠貞昨日接受本報訪問時表示，此次訪京，正值持
續兩個多月的香港非法「佔領」行動已被清場結束，在
這樣一個非常關鍵和敏感時期，作為愛國愛港團體更要
全力支持特區政府即將展開的針對2017年普選的第二輪
政改諮詢，同時加大針對香港基本法的宣傳教育，強化

香港民眾全面正確認識香港基本法，加強對國家和民族
的觀念，及認識到「一國」是「兩制」的前提和基礎。
王惠貞告訴記者，違法「佔中」雖然以清場結束，但

其對香港法治的衝擊、造成社會的嚴重撕裂等後遺症還
會持續相當一段時間。愛國愛港團體在後「佔中」這個
關鍵時刻，除了全力支持特區政府開展的第二輪政改諮
詢外，還要加快發展壯大愛國愛港力量，做好後「佔
中」時期香港社會撕裂修復工作。她舉例，九龍各大社
團前段組織的「獅子山下一家人」活動，發動了3,000
多人一起爬獅子山，宣揚守護相助，相互包容的理念。
是次訪京團由中聯辦副主任林武及九龍工作部部長何

靖分別擔任該團榮譽顧問、名譽顧問，榮譽團長為譚錦
球、陳振彬、張國榮、吳惠權，副團長鄧祐才、楊育
城、陳統金、李志峰、李德康、郭振華、蘇麗珍、梁毓
偉及馬鴻銘。


